

de cuarenta y cuatro fragmentos, procedentes todos ellos del yacimiento El Castellón (Hellín–Albatana, Albacete), a fin de determinar los componentes minerales o desengrasantes concentrados en las arcillas empleadas en la elaboración de los mismos.

EL YACIMIENTO

El poblado de El Castellón se localiza en el cuadrante suroccidental de la provincia de Albacete, entre los actuales términos municipales de Hellín y Albatana (fig. 1). Se halla emplazado en un pequeño cerro, de aproximadamente 20 m de altura relativa sobre la llanura circundante, y 601 m sobre el nivel del mar, ubicada en una zona de suaves desniveles.

Desde 1986 se vienen practicando en él trabajos de campo, habiéndose realizado en 1991 la última campaña de excavaciones. Durante ellas se ha podido determinar la existencia de dos grandes momentos de ocupación: uno durante la Edad del Bronce (Horizontes clásico y final), y otro posterior de época Ibérica –al que pertenecen las piezas que aquí estudiamos–, caracterizado por un único nivel de ocupación dentro del siglo V a.C.7.

APROXIMACION A LOS CARACTERES LITOLÓGICOS DEL AREA EN ESTUDIO

Los materiales en los cuales se localiza el yacimiento (fig. 2) pertenecen a una serie de **biocalcarenitas** a la que se atribuye una edad Burdigaliense Superior–Langhiense. Se trata de una serie bastante homogénea, de aspecto masivo y carácter molásico, con abundantes fósiles. Su origen es marino y su depósito parece estar relacionado con ambientes litorales (I.G.M.E., Hoja nº 843, 1980).

Debajo de estos sedimentos y concordantes con ellos se encuentra una unidad que, desde el punto de vista litológico, es bastante heterogénea. Está formada por **arcillas rojas y arenas cuarcíticas con yesos**. La edad de estos depósitos parece ser Aquitaniense–Burdigaliense (I.G.M.E. op. cit.). En la zona donde se encuentra el yacimiento, ésta unidad descansa de forma discordante

⁷ LÓPEZ PÉREZ DE CUBAS, J., 1990a: "Informe preliminar sobre las excavaciones realizadas en el yacimiento del Bronce Final, Virral y Hierro Ibérico de El Castellón (Hellín y Albatana, Albacete)", Campañas de 1986, 1988 y 1989", *Jornadas de Arqueología de Castilla-La Mancha*, en prensa. Albacete, ID., 1990b: "El Castellón (Hellín y Albatana, Albacete) y el final de la Edad del Bronce en la provincia de Albacete. Avance de su estudio", *Seminario sobre la Edad del Bronce en Castilla-La Mancha*, en prensa. Toledo, 1990; LÓPEZ PÉREZ DE CUBAS, J. y NOYA CLEMENTE, R., 1990: "El poblamiento durante el Eneolítico, la Edad del Bronce y la Edad del Hierro en la comarca de Hellín-Toburra, Albacete", *Jornadas de Historia de Hellín*, vol. II, pp. 25 y ss., Hellín; LÓPEZ PÉREZ DE CUBAS, J., 1993: "El poblado de El Castellón (Hellín y Albatana) y el inicio del Bronce Final en Albacete", *Jornadas de Arqueología albacense en la U.A.M. Madrid*, pp. 57–84; LÓPEZ PÉREZ DE CUBAS, J., 1994: "El Castellón (Hellín y Albatana, Albacete) y el final de la Edad del Bronce en la provincia de Albacete. Avance de un estudio", *Cultura Albacete*, pp. 3–10; SORIA CORRALDECA, L., 1994: *El horizonte ibérico de El Castellón (Hellín-Albatana, Albacete)*, Tesis de Licenciatura inédita. Valladolid, 1994.